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con la Consejería de Educa-
ción para la asunción por par-

te de la Junta de Castilla y León del
salario de los profesores universita-
rios en tiempos del rector José Ra-
món Alonso.

Circunstancias que fueron debi-
litando numéricamente una plan-
tilla en la que las medidas provoca-
das por la explosión de la crisis han
supuesto una auténtica sangría.

Al inicio de la crisis, en el año
2007, en Medicina se compatibili-
zaban 115 profesores. En estos mo-
mentos hay 98 profesores ordina-
rios y en un plazo de tres años la fa-
cultad contará tan solo con 82 do-
centes, salvo que alguna estrategia
alternativa de contratación pueda
dar finalmente resultado.

La pérdida de profesores tiene al-
gunas cifras especialmente relevan-
tes, como el hecho de que en un pla-
zo de cuatro años en toda la facul-
tad podrían quedar únicamente cin-
co catedráticos. Junto a esto, tam-
bién se corre el serio riesgo de que
hasta cuatro áreas de conocimien-
to del plan de estudios de los futu-
ros médicos se quedan sin absolu-
tamente ningún profesor adscrito.

Situación que, según el informe
interno que ha elaborado la propia
facultad, certifica un horizonte de-
solador, con departamentos que de
aquí al año 2018 habrían perdido
hasta el 55% de sus docentes y una
perspectiva de contar con un máxi-
mo de 74 profesores. Es decir, una
situación difícilmente sostenible
para una facultad que debe garanti-
zar una formación de calidad en un
panorama especialmente competi-
tivo.

El problema preocupa desde hace
tiempo en el Patio de Escuelas. El
vicerrector de Ordenación Acadé-
mica y Profesorado, Mariano Este-
ban de Vega, es el encargado de cen-
tralizar las gestiones con las dos con-
sejerías implicadas en busca de una
solución cada vez más urgente.

«La situación en Medicina es real-
mente comprometida, estamos tra-
tando de parchear el problema a tra-
vés de médicos en ejercicio que in-
corporamos como profesores aso-
ciados que participan en la docen-
cia práctica y a veces también en la
teórica, pero desde luego no es la so-
lución ideal, necesitamos un profe-
sorado estable», señala el vicerrec-
tor.

Por eso, la Universidad de Sala-
manca plantea que «si no podemos
solucionar la necesidad con docen-
tes, porque realmente la tasa de re-
posición nos lo impide, estamos in-
tentando encontrar una fórmula para
que a través del Sacyl podamos in-

corporar profesores a la facultad».
Dos son fundamentalmente las

vías que se están negociando con sa-
nidad. La medida en la que la Uni-
versidad de Salamanca ha deposita-
do una mayor esperanza es en la po-
sibilidad de que el Sacyl «cediera» de

alguna manera su cupo de reposi-
ción a la facultad, de manera que la
institución pudiera duplicar su es-
caso margen de maniobra.

El mecanismo sería a través de las
llamadas «plazas vinculadas». Es de-
cir, profesores o catedráticos que ejer-

cen su labor en la Facultad de Medi-
cina pero al mismo tiempo y de ma-
nera parcial también es trabajador
del Sacyl. «Ahora mismo, tanto el
Sacyl como nosotros estamos limi-
tados a la tasa de reposición del 10%,
pero se da la circunstancia de que el
Sacyl no está reponiendo sus plazas,
por lo que podríamos llegar a una
acuerdo para que esa cobertura que
ahora no se realiza fuera a través de
este tipo de plazas que a nosotros
nos permitirían respirar un poco»,
explica el vicerrector.

La segunda propuesta que la Usal
presenta a la Consejería de Sanidad
es el desarrollo de la figura del «pro-
fesor en formación». Se trataría igual-
mente de una plaza de ayudante doc-
tor que trabaja esencialmente en la
facultad pero que al mismo tiempo
tiene una relación contractual con
el Sacyl ya que lleva a cabo algún tipo
de labor en el complejo sanitario.

Mariano Esteban de Vega señala
que «este tipo de plazas en estos mo-
mentos no existe, pero es una vía
que están explorando algunas comu-
nidades autónomas y nos parece que
podría tener en Castilla y León un
buen encaje legal y posibilidades de
desarrollarla».

El vicerrector avanza que «las ne-
gociaciones están yendo por un ca-
mino positivo y tenemos el total apo-
yo de la Consejería de Educación y
la comprensión del Sacyl, por lo que
esperamos que puedan fraguar en
breve resolviendo un problema que
no es solo de la Universidad de Sala-
manca sino de toda la sociedad, por-
que nos jugamos cómo estamos for-
mando a los futuros médicos y eso
es algo muy serio», subraya.

>

:: F. G.
SALAMANCA. Toda crisis es ino-
portuna, pero sin duda el problema
que sacude a la universidad españo-
la, agravado en centros concretos
como Medicina o Económicas en Sa-
lamanca, llega en un momento es-
pecialmente delicado, con motivo
de la implantación plena del Espa-
cio Europeo de Educación Superior
que, precisamente, incrementa la
necesidad de profesores.

Francisco Javier García Criado,

decano de la Facultad de Medicina
destaca que «la carga docente se ha
incrementado de manera notable
con el Plan Bolonia, por lo que si la
facultad sigue funcionando es ob-
viamente gracias al sobreesfuerzo
de toda la plantilla, tanto de profe-
sores como de PAS».

Para el decano, la situación gene-
rada no puede prolongarse demasia-
do en el tiempo. «Si no hay una so-
lución ya en un periodo no muy lar-
go, algunas áreas están seriamente

comprometidas, por mucho esfuer-
zo que hagamos», asegura.

«Una cosa es que los alumnos sean
comprensivos y entiendan que si
hay más de 200 estudiantes en una
asignatura y dos profesores para to-
dos no se puede dar una atención

todo lo personalizada que nos gus-
taría, pero es que en algunos casos
ya podemos llegar a la situación de
que directamente asignaturas se
quedan sin profesores».

García Criado subraya que este
problema «afortunadamente hemos

contado con el compromiso y cola-
boración en todo momento de nues-
tro equipo rectoral y estamos con-
vencidos de que en las próximas se-
manas se van a encontrar alternati-
vas que puedan al menos paliar la
situación», asegura el decano.

Una situación que permita a se-
guir creciendo a un pilar esencial no
solo de la asistencia clínica en la co-
munidad, sino de proyectos de fu-
turo como el IBSAL, el Instituto de
Investigación Biomédica de Sala-
manca.

Precisamente, entre las cosas que
lamenta el decano ante la situación
agravada en estos últimos cursos es
que «sin duda estaríamos en las con-
diciones de haber alcanzado la ex-
celencia en áreas muy significativas
y, sin embargo, ahora lamentable-
mente nos tenemos que conformar
con mantenernos».

Esfuerzo extra para
compensar la notable
falta de profesores

Ceremonia inaugural en el Paraninfo de la Usal. :: ICAL

Fachada de la Facultad de Medicia, en el Campus Unamuno. :: ALMEIDA

Jubilaciones en la Facultad de Medicina
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Profesores74

�Plazas vinculadas USAL-Sacyl:
profesores que se incorporan a la
Facultad aprovechando la tasa de
reposición que no ha cubierto la
Consejería de Sanidad

�Profesor en formación: Ayu-
dante doctor que trabaja para la
USAL pero que mantiene una rela-
ción contractual con el Sacyl, por
lo que no estaría afectado por la
restricción de la tasa de reposición
de la facultad.

PLAZAS DE NUEVA
CREACIÓN PROPUESTAS
POR LA USAL AL SACYL
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